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NUMERO UNICO
EMERGENZE: 112

Farmacie aperte
24 ore su 24
La Spezia
Camponico, via Della Torre (Pe-
gazzano) 
SARZANA
Castagnini, via Bertoloni
LERICI
Ghigliazza,  via  Mantegazza  
(San Terenzo)
PORTOVENERE
Di Portovenere, via Garibaldi
VEZZANO LIGURE E ARCOLA
Del Termo (Arcola)
LEVANTO
Zoppi, via Garibaldi
VAL DI VARA
Paganini (Sesta Godano)
VARESE LIGURE
Cesena
LUNI
Di Luni, via Brodolini
S. STEFANO MAGRA
Gemignani (Ponzano)
OSPEDALI
LA SPEZIA
SantȅAndrea, 0187533111
SARZANA
San Bartolomeo, 01876041
LEVANTO
San NicolÚ, 0187800409 
e 410

GUARDIA MEDICA
Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187026198

Guardia medica dentistica
(festivi  ore  9-18):  
0187515715

FARMACIE

Maurizio Binzeschi / AULLA

Una studentessa universita-
ria aullese, poco pi˘ che di-
ciottenne, Ë deceduta dopo 
essere stata colpita da un 
malore. Ha destato grande 
dolore e commozione in Lu-
nigiana la prematura scom-
parsa di Greta Botti, avve-
nuta sabato sera a Parma, 
dove la ragazza si trovava 
per programmare la sua at-
tivit‡  in  vista  dell�inizio  
dell�anno universitario. 

La diciottenne viveva in-
sieme  al  padre  Riccardo  
Botti alla madre Ira Zanotto 
ed al fratello maggiore Nico-
lÚ, in una casa all�uscita del 
paese di Terrarossa. La fa-
miglia vive a margine di via 
Cisa Sud, nella frazione del 
Comune di Licciana Nardi, 
a soli due chilometri dal bar 
che gestiscono, il CaffË Boa-
si, al civico 4 di via Felice 
Pioli, nel quartiere aullese 
della Filanda.

Greta, che da qualche me-

se si era diplomata al liceo 
scientifico  iLeonardo  Da  
Vinciw di Villafranca in Luni-
giana, dove aveva concluso 
il quinquennio nel ramo del-
le  scienze  applicate,  era  
pronta per iniziare la nuova 
esperienza  universitaria.  
Aveva  deciso  di  iscriversi  
nel ramo economico-com-

merciale all�ateneo di Par-
ma e stava sbrigando le in-
combenze  per  poter  fre-
quentare nel modo pi˘ co-
modo l�anno scolastico.

Si era recata a Parma per 
cercare  proprio  l�alloggio  
dove avrebbe presto vissu-
to. E chi la conosce bene, 
racconta che Greta stava an-

che visionando il percorso 
pi˘ comodo, da percorrere 
in autobus da casa all�uni-
versit‡.

La sua vita si Ë fermata 
prematuramente a seguito 
di un malore che l�ha colpi-
ta proprio su un bus, nelle 
vicinanze  dell�ospedale  di  
Parma, nel tardo pomerig-

gio di sabato. 
Nella  nottata  la  notizia  

della sua morte si Ë sparsa 
ad Aulla e molti amici e coe-
tanei di Greta, sono stati no-
tati in lacrime lungo le vie 
cittadine.

Ieri,  nel  bar  di  Aulla  Ë  
comparso il cartello che an-
nuncia la chiusura per lutto 
del locale dei genitori della 
studentessa morta. 

Molti i messaggi di cordo-
glio per quanto accaduto. Il 
sindaco di Licciana Nardi, 
Renzo Martelloni, che Ë pro-
prio  a  Terrarossa,  visibil-
mente segnato per quanto 
accaduto ha fatto le condo-
glianze ai familiari . 

Sono invece arrivate dal-
la pagina Facebook del Co-
mune  di  Aulla,  quelle  
dell�amministrazione  co-
munale: ´L�amministrazio-
ne e tutta la cittadinanza si 
stringono con un affettuoso 
abbraccio attorno alla fami-
glia Botti e Zanotto per l�im-
provvisa  scomparsa  della  
giovanissima Greta-si  leg-
ge  nel  post-Alla  mamma  
Ira, al babbo Riccardo ed al 
fratello  NicolÛ  giungano,  
cosÏ come a tutti i famigliari 
e gli amici, sentite condo-
glianzeª. 

Soltanto  nei  prossimi  
giorni  si  conosceranno  le  
cause  precise  del  decesso  
che sembra essere stato cau-
sato da un problema cardia-
co. Genitori e parenti della 
sfortunata  ragazza  hanno  
raggiunto l�obitorio dell�o-
spedale emiliano. Nei pros-
simi giorni si sapranno data 
e orario delle esequie. �
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IL CASO

Sondra Coggio / LERICI

´L
e  ordinanze  
che vietano at-
tualmente l�ac-
cesso alle spiag-

ge di San Terenzo e della Vene-
re Azzurra non sono state fir-
mate perchÈ sia emerso qual-
cosa.  Asl  ci  ha  sollecitato  a  
chiuderle,  solo sulla  base di  
elementi indiziari, riferiti ai ca-
si di gastroenterite avvenuto 
attorno al 20 agosto. Doverosa-
mente ho dovuto firmare, ma 
si tratta di chiusure di natura 
cautelare, in attesa di capire se 
davvero esiste un qualche pro-
blemaª. 

Il sindaco di Lerici, Leonar-
do Paoletti, ha deciso di rivol-
gersi direttamente ´ai cittadi-
ni, agli operatori balneari e ai 
turisti, per fare il punto sulla si-
tuazioneª.  Era estate,  ieri,  e  
nelle altre spiagge c�era tanta 
gente. A San Terenzo e alla Ve-
nere non Ë potuto entrare nes-
suno. » come se la vita fosse 
stata  sospesa,  ma  solo  nelle  
due spiagge pi  ̆popolari di tut-
ta la costa. 

´Abbiamo un dovere di col-
laborazione con l�autorit‡ sani-
taria - spiega Paoletti - per cui 
facciamo quello che ci viene in-

dicato. La tutela della salute 
prima di tutto. PerchÈ ora? Per-
chÈ prima, quando sono avve-
nuti i casi, non ci Ë stato comu-
nicato nulla. Siamo stati con-
tattati solo due giorni fa, il 1∞ 
settembre. E abbiamo chiuso 
le  spiagge.  Probabilmente  si  
poteva procedere prima, con 
queste indagini sul potenziale 
focolaio? Non Ë avvenuto. E 
noi siamo rispettosamente in 
attesa di capire cosa accadr‡ª. 

Il sindaco si chiede a voce al-
ta ́ quando potremo riaprire le 
spiaggeª. E spiega: ´Nessuno 
lo sa. Asl non lo sa. Non cono-

sce la data dei campionamen-
ti. Non Ë nella condizione di da-
re date. Io perÚ spero che av-
venga quanto prima. PerchÈ si 
parla di spiagge importanti, in 
cui ci sono persone che lavora-
no. Va chiarito se esiste o me-
no un problema. PerchÈ le ac-
que sono risultate a posto. E 
noi  come  Comune  abbiamo  
fatto fare anche dei campiona-
menti in pi˘, ad uno studio pri-
vato, e nei giorni di contagio 

da rotavirus non Ë risultato al-
cun problemaª. 

L�unico dato negativo ´si Ë 
avuto dopo l�allerta meteo, il 
30, ma gi‡ il giorno successivo 
era tornato a postoª. Il messag-
gio che Paoletti rivolge alle isti-
tuzioni sanitarie Ë questo: ́ Sia-
mo qui ad attendere una data. 
» stato spiegato che Asl e Arpal 
non sono in condizione di fare 
questi accertamenti, che stan-
no attendendo gli esperti dell�I-

stituto Superiore di Sanit‡. Be-
ne. Speriamo che arrivino. Per-
chÈ dobbiamo dare una rispo-
sta  a  tutti,  alle  famiglie  dei  
bambini, ai bagnanti, agli ope-
ratori. Come serenit‡ ma an-
che con la consapevolezza del 
fatto che a distanza di due setti-
mane ancora non sono state 
fatte queste indagini, e siamo 
con due spiagge chiuseª. 

Il Comune ha chiesto di ac-
quisire dati su quanti casi ci so-

no stati in tutto, in agosto, sul 
territorio ligure e su quelli vici-
ni. Il presidente nazionale del-
la Federazione dei medici pe-
diatri Paolo Biasci su Sanit‡ 24 
ha riferito di recente di ́ 1 caso 
al minuto, in Italia, 27 mila al 
mese, pi˘ di 400 mila bambini 
colpiti all�annoª. Un impatto ri-

levante ´anche in termini di  
spesa sanitariaª.  Il  ministero 
della salute ha quantificato in 
31 milioni e mezzo i costi diret-
ti a carico del sistema naziona-
le sanitario, per gastroenterite 
da rotavirus,  nel  biennio fra 
2017 e 2019. Sommando i co-
sti sostenuti dalle famiglie il  
dato Ë di 144 milioni l�anno.

I pediatri, non a caso, spingo-
no per la vaccinazione. Il diret-
tore generale di Alisa, Ansaldi, 

ha fatto sapere che ́ gi‡ Ë stato 
predisposto il documento tec-
nico di recepimento del piano 
nazionale di prevenzione vac-
cinale 2023 - 2025, in cui Ë pre-
sente la vaccinazione anti rota-
virus nel primo anno di vita, 
con vaccino offerto gratuita-
mente dal servizio sanitarioª. 
Questo perchÈ sono molte le 
possibili vie di trasmissione, in 
particolare ´gli alimenti, l�ac-
qua e il contatto umanoª.

Non Ë tutto. Un recente stu-
dio dell�Universit‡ di Stirling 
ha reso noto che le microplasti-
che raccolte in dieci spiagge 
scozzesi erano piene di batteri 
e virus. Lo studio ha individua-
to addirittura dei ´serbatoi di 
batteri fecali ancora presenti 
sulle salviette umidificate e sui 
cotton fiocª. Escherichia e en-
terococchi sono risultati ́ anco-
ra attivi, un terreno fertile per 
agenti patogeni come rotavi-
rus, norovirus e salmonellaª. 
Ecco perchÈ una delle migliori 
difese Ë lavare spesso le mani. 
PuÚ, perÚ, non essere sufficien-
te. � © RIPRODUZIONE RISERVATA 

Sopralluogo sul litorale il giorno dopo lo sgombero di Venere Azzurra e San Terenzo
Il sindaco di Lerici Paoletti si Ë rivolto ´ai cittadini, ai turisti, agli operatori balneariª

´Spiagge chiuse su richiesta Asl
Ci dicano quando riaprirannoª

Greta Botti il giorno del suo diciottesimo compleanno e il CaffÈ Boasi, gestito dai genitori, chiuso per lutto

tragedia nel tardo pomeriggio di sabato

Malore sul bus a Parma

Muore diciottenne di Aulla
Greta Botti, studentessa universitaria, si era iscritta allȅateneo della citt‡ emiliana
La famiglia Ë molto conosciuta: i genitori gestiscono il CaffÈ Boasi in zona Filanda

´A distanza di due 
settimane non sono 
state fatte indagini, e 
due arenili sono vietatiª

´Ho dovuto firmare
in attesa di capire 
se davvero esiste
un qualche problemaª

Le forze dellȅordine controllano il rispetto dellȅordinanza

Il sindaco Paoletti ieri durante il sopralluogo sul litorale deserto
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Prosegue l’attività di recluta-
mento di personale avviata
nell’ultimo anno dalla Asl (in fo-
to il direttore Paolo Cavagnaro).
La settimana, infatti, l’azienda
ha deliberato nuove assunzioni.
In particolare: dalla graduatoria
del concorso pubblico per titoli
ed esami, per la copertura a
tempo indeterminato di 3 posti
del ruolo sanitario (area dei pro-
fessionisti della salute e dei fun-
zionari – professioni tecnico sa-
nitarie – tecnico sanitario di la-
boratorio biomedico), già scor-
sa fino alla posizione 11, è stata
assunta un’ulteriore risorsa da

destinare alla struttura comples-
sa di patologia clinica. Dalla gra-
duatoria finale di merito dell’av-
viso pubblico per titoli e collo-
quio, per il conferimento di 4 in-
carichi a tempo determinato di
ostetrica – area dei professioni-

sti della salute e dei funzionari
–, della durata di un anno even-
tualmente prorogabile sino a 36
mesi, è stato disposto di assu-
mere le candidate collocate in
5a e 6a posizione da inserire nel
progetto “ostetrica di comunità
e famiglia” del distretto 17. Sem-
pre nell’ambito di un piano di
ampliamento dell’organico del-
la dirigenza medica sta andan-
do avanti l’iter concorsuale per
titoli ed esami, per l’assunzione
a tempo indeterminato di 3 po-
sti di dirigente medico discipli-
na anestesia e rianimazione –
area della medicina diagnostica
e dei servizi. Attualmente sono
pervenute 12 domande di parte-
cipazione, tutte ammesse.

Imprese

Raffellini in pensione dopo 26 anni
Era il vicedirettore degli industriali

Il vicedirettore
di Confindustria
La Spezia, Marco
Raffellini,
insieme al
presidente
dell’associazione
di via Don
Minzoni, Mario
Gerini

24 ORE
Fatti e volti della città

LA SPEZIA

Dopo 26 anni di servizio, Marco Raffellini, vicedirettore di Confindustria
La Spezia conclude per quiescenza il rapporto di lavoro con l’associazio-
ne. Raffellini si è sempre occupato con passione del tema della formazio-
ne: sia supportando le aziende nella realizzazione di percorsi formativi
finalizzati alla creazione di profili professionali con competenze tecni-
che e trasversali adeguate ai fabbisogni aziendali, sia supportandole nel
campo della formazione continua rivolta al personale in forza. Inoltre,
nel corso del suo percorso lavorativo, si è occupato anche di relazioni
industriali, legislazione del lavoro e welfare, sempre con grande dedizio-
ne. A Marco Raffellini vanno i ringraziamenti di Confindustria La Spezia
per il grande impegno profuso ed i nostri migliori auguri di buona vita.

Asl, arrivano i rinforzi
Medici, ostetriche
e tecnici di laboratorio
Prosegue l’attività di reclutamento del personale da parte della direzione
In dirittura l’iter concorsuale per anestesisti: 12 domande di partecipazione



di Michela Bompani

Una rete di defibrillatori installati 
nelle strade e la maggior parte dei 
genovesi in grado di utilizzarli: par-
te a Genova un progetto pilota na-
zionale promosso da Regione Ligu-
ria, Alisa, 112 e 118, Comune di Geno-
va, con l’ausilio delle associazioni 
convenzionate. «L’obiettivo è arri-
vare a intercettare la maggior parte 
dei circa mille arresti cardiaci che si 
verificano  ogni  anno  in  Liguria  -  
spiega l’assessore regionale alla Sa-
nità, Angelo Gratarola - Genova de-
ve diventare come Seattle, che ha 
conquistato il primato di città più 
cardioprotetta al mondo, perché ha 
installato, nelle vie, defibrillatori e 
ha insegnato alla popolazione co-
me usarli. Nel 2019 i dati della città 
americana indicano che nel 67% dei 
casi di arresto cardiaco fuori dell’o-
spedale è stata eseguita la rianima-
zione cardiopolmonare da parte di 
un testimone. A Genova lanciamo 

una campagna di prevenzione e di 
educazione civica, insieme». 

E il primo fronte saranno le scuo-
le: i corsi partiranno dalle seconda-
rie  superiori  e,  contestualmente,  
nelle  amministrazioni  pubbliche  
della Liguria. Intanto la Regione sta 
organizzando di prevedere un capi-
tolo  di  spesa  per  l’acquisto  della  
strumentazione  da  installare,  nel  
numero più alto possibile, nelle stra-
de di Genova, come avvenuto qual-
che settimana fa, in Largo Eros Lan-
franco, di fronte alla Prefettura, do-
ve è stato posizionato un Dae ad uso 
pubblico, donato dalla la Croce Blu 
di Castelletto. E l’iniziativa assume 
ancor più rilievo in una regione che 
non solo ha la popolazione più an-
ziana d’Italia, ma in una città dove 
sta crescendo la presenza turistica.

«In caso di arresto cardiaco, sa-
per  intervenire  tempestivamente  
non solo salva la vita di una perso-
na, ma ne garantisce una migliore 
qualità, visto che riduce la possibili-
tà di danni permanenti - spiega Pao-

lo Frisoni, direttore regionale 112 e 
118 - per ogni minuto che passa, in-
fatti, si perde il 10% di funzionalità 
degli organi principali, cuore e cer-
vello. Questo progetto è importan-
tissimo e l’obiettivo che si pone non 
è ambizioso, ma facilmente raggiun-
gibile. La formazione per saper ado-
perare un Dae è breve, richiede una 

sola giornata, e non ci sono margini 
di errore nel gestirlo, una volta che 
si conosce il suo funzionamento». 
Frisoni spiega anche che, dal 2010, 
gli operatori del 112-118 sono formati 
per guidare chi si trova vicino a una 
persona colpita da arresto cardia-
co, in modo da “guadagnare” tem-
po in attesa dell’arrivo dei mezzi di 
soccorso. «La presenza capillare nel-
le strade di Dae e l’estensione della 
platea di chi è in grado di usarlo, fa-
rà la differenza», assicura. 

L’assessore Gratarola spiega che 
«la legge 116 del  2021  favorisce la 
progressiva  diffusione  e  l’utilizzo  
dei defibrillatori semiautomatici e 
automatici esterni». Intanto la Re-
gione ha appena accreditato 13 nuo-
vi centri di formazione per i corsi di 
rianimazione  cardiopolmonare,  
adulto e pediatrico, e per l’utilizzo 
del Dae fuori dall’ospedale. 

«Si sta creando una sinergia pre-
ziosa tra Regione, Alisa, Asl3 e dipar-
timento Health City Genoa, prima 
città ad attivarlo in Italia - spiega Lu-

ciano Grasso, Health City Manager - 
nel fitto catalogo dei progetti sulla 
prevenzione che abbiamo portato 
al sindaco Bucci, c’è anche “Cinque 
Anelli”,  ovvero cinque itinerari in 
città studiati per la salute dei citta-
dini: su tutti i percorsi saranno posi-
zionati diversi Dae». 

Anche  Alisa,  l’agenzia  sanitaria  
regionale,  partecipa  al  progetto:  
«Vogliamo implementare la  diffu-
sione della conoscenza delle mano-
vre salvavita, attraverso la formazio-
ne, nel percorso scolastico - spiega 
il direttore generale, Filippo Ansal-
di - inoltre, per consentire facilmen-
te al cittadino di localizzare i defi-
brillatori  automatici  Dae,  stiamo  
pensando  ad  attivare  un’App».  E  
l’assessore Gratarola pianifica: «Co-
minceremo la formazione in ambi-
to scolastico, dal personale docente 
e non docente, studenti e genitori - 
spiega - prima a Genova e poi negli 
altri grandi centri urbani della re-
gione». 

Rigenerazione urbana

Begato, 15 milioni per 3 palazzine
entro ottobre il bando per la gara
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La Regione: defibrillatori in strada
e cittadini formati per utilizzarli

L’assessore Gratarola: “L’obiettivo è riuscire a intercettare la maggior parte dei circa mille arresti cardiaci
che si verificano ogni anno in Liguria”. Il numero dei dispositivi dipenderà dal capitolo di spesa che sarà deciso

Partiranno ad ottobre i lavori di ri-
qualificazione dell’ex “diga bianca” 
di Begato: Arte Genova , infatti, ha 
appena affidato alla ditta Cema, Co-
struzioni Edili Marittime Autostra-
dali Srl, con sede legale in Chiavari, i 
lavori di recupero e riqualificazione 
energetica dei  37 appartamenti  di  
via Cechov, a Rivarolo, che saranno 
trasformati in 55 alloggi ad alta effi-
cienza energetica, con un interven-
to del valore di 4 milioni e 270mila 
euro. 

L’azienda si è aggiudicata l’appal-
to, su 18 partecipanti: i lavori dovreb-
bero concludersi 24 mesi dopo l’a-
pertura del cantiere. «Niente più iso-
lamento  sociale  e  degrado  per  il  
quartiere di Begato – dice il  presi-
dente della Regione, Giovanni Toti – 
ora potrà rinascere guardando an-

che al  recupero della socialità.  La 
“nuova”  Begato  potrà  contare  su  
nuovi spazi sicuri di aggregazione 
culturale, associazionismo, sport e 
ambiente. Sarà l’esempio di una buo-
na pratica che auspichiamo possa fa-
re da apripista anche a livello nazio-
nale». 

Ed  entro  ottobre  verrà  inoltre  
pubblicata la gara per la rigenerazio-
ne e la riqualificazione del quartiere 
Diamante, finanziata con 15 milioni 
di euro stanziati dalla Regione, tra-

mite il Programma innovativo nazio-
nale sulla qualità dell’abitare (Pin-
qua) per la costruzione di tre nuove 
palazzine ad alta efficienza energeti-
ca, con 60 appartamenti. «Con que-
sti lavori per il recupero degli allog-
gi, la prossima gara con le risorse 
del Pinqua e l’opera già realizzata 
nell’ex diga Bianca, Begato cambie-
rà definitivamente volto – dice l’as-
sessore  regionale  all’Urbanistica,  
Marco Scajola - entreremo nel vivo 
di “Restart Begato”, un esempio di ri-
generazione urbana unica nel suo 
genere a livello nazionale. Questa fa-
se ci porta a superare un modello di 
residenzialità che ha mostrato i suoi 
limiti, restituendo un’area nuova, ri-
qualificata e non più degradata». 
— michela bompani

Il progetto

Genova Cronaca
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Il primo fronte 
saranno le scuole: 
i corsi partiranno 

dalle superiori e, allo 
stesso tempo, dagli 

uffici pubblici

j La collina
La demolizione 
dell’ultimo 
palazzo della 
cosiddetta 
“Diga”. Il nuovo 
progetto 
prevede la 
costruzione di 
tre palazzine ad 
alta efficienza 
energetica, con 
60 alloggi

j La gestione dei soccorsi
La collocazione di uno dei 5 defibrillatori a 
Cogoleto nel 2017 grazie alla Croce d’Oro di 
Sciarborasca; un’operatrice della sala della 
centrale operativa del 118 all’ospedale 
San Martino
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